guarda desde antiguo y la razón de ello no se puede saber.² En Alameda de la Sagra se guardaba a san Benito por la langosta según habían oído a sus antepasados (pág. 21). En Añover de Tajo habían votado la fiesta de S. Gregorio por la langosta y otras sabandijas del pan y vino (pág. 73). En Borox se guardaban varias fiestas votadas "por razón de haber en los términos de esta villa mucha cantidad de langosta, lo cual se entiende y se sabe por algunas informaciones que de ello se han hecho de personas antiguas fechas por jueces eclesiásticos" (pág. 140). En la Memoria que escribió el presbítero Luis Hurtado de Toledo dice que deberían ser roturadas y planificadas las dehesas cercanas a Toledo "por la mucha langosta que en tiempos secos en ellas se cría y por el bien que de su fruto al número de gente que ha crecido, darían". El lugar de Totanés menciona entre las fiestas votadas "la fiesta de santa Catalina por voto e devoción contra la langosta, porque el día que se votó e tomó por devoción de guardar la dicha fiesta había mucha cantidad de langosta en el término de dicho lugar... e se andaba matando e tomando, e otro día de mañana que se hizo el voto desta fiesta no se halló más langosta..." (pág. 637). También Villamiel guardaba "la fiesta de santa Catalina de treinta años a esta parte porque salió en suertes para que suplicase a Dios por el dicho lugar que apartase de él una gran persecución que tenían y tuvieron ciertos años antes, de la langosta y otras sabandijas que les comían los panes y frutos de la tierra" (pág. 706). Hacía más de veinte años que Villaminaya había votado guardar la fiesta de S. Gregorio Nacianceno "por causa que había mucha langosta y cuquillo en las viñas y panes" (pág. 716). Por el mismo motivo guardaban la fiesta de San Agustín, 28 de agosto, Yunclillos (pág. 813), El Toboso (pág. 583) y Villacañas (pág. 685). En Alcoba fue el abogado San Bernardino

^{2.} C. Viñas — R. Paz.— Relaciones de los pueblos de España, ordenadas por Felipe II, Reino de Toledo. I, Madrid 1963, pág. 13. La relación es del año 1576 como también las otras. En Alameda de la Sagra dice uno de los declarantes que se guardaba la fiesta de San Benito por la langosta "según había oído a sus antepasados" (pág. 21). Por el mismo motivo se guardaba la de San Agustín en Almonacid "de muchos años a esta parte" (pág. 65). Las páginas entre paréntesis en el texto remiten a las de este tomo.

^{3.} C. Viñas — R. Paz.— op. cit., III, pág. 505. Finaliza la introducción a su Memoria aludiendo a que por falta de cultivo de los campos, escasean "los mantenimientos y abundan las langostas" (pág. 492). Las páginas entre paréntesis remiten a las de este tomo.